

# 三条南ロータリークラブ週報

## Sanjo Minami Rotary Club



2016-2017 年度三条南ロータリークラブ スローガン

### 自分に奉仕、周りに奉仕。 SERVE YOURSELF, SERVE SURROUNDINGS

- 出席率 会員48名中29名
- 先々週の出席率 85.11% (2/13)
- ビジター 三条東RCより 栗山正男君
- 先週のメイクアップ 3/2 燕RCへ 阿部隆樹君 船久保孝志君 加藤峰孝君 中田雅也君



## 表彰

### ロータリー財団表彰

○ マルチプル・ポール・ハリス・フェロー

草野 恒輔 君 … 段階3

## 幹事報告



谷 晴 夫 幹事

### 一般社団法人 燕三条青年会議所より「創立 20 周年記念式典・祝賀会」のご案内

- [日 時] 2017 年 4 月 29 日 (土) 記念式典 13:00~ 記念祝賀会 15:30~
- [会 場] 燕市役所 まちづくり広場
- ※ 星野健司直前会長 出席予定

### 三条東RCより「2017-18 年度市内4RC会長・幹事会」開催のご案内

- [日 時] 2017 年 3 月 27 日 (月) 18:00~
- [会 場] 越前屋ホテル
- [出席者] 次年度 ガバナー補佐、会長、幹事

## 四つのテスト

一言行はこれに照らしてから

- I 真実かどうか
- II みんなに公平か
- III 好意と友情を深めるか
- IV みんなのためになるか どうか



—2016-17年度国際ロータリーのテーマ—

国際ロータリー会長 ジョンF. ジャーム [アメリカ]  
 第2560地区ガバナー 田 中 政 春 [長岡西]  
 第4分区ガバナー補佐 森 山 一 理 [加 茂]  
 会 長 丸 山 征 夫  
 幹 事 谷 晴 夫  
 S A A 木 村 謙

事務局 〒955-8666 三条市旭町2-5-10  
**三条信用金庫 本店内**  
 TEL 0256-35-3477 FAX 0256-32-7095  
 E-mail info@sanjo-minami.jp  
 URL http://www.sanjo-minami.jp

# ニコニコボックス

NIKO-NIKO BOX

～ 3月6日 11,000円  
今年度累計 428,000円 ～

**丸山(征)君** 鈴木 武会員は元気です。  
皆さん、出席率向上に努力して下さい。  
メイクアップしない会員の推薦者  
の方は休んでいる方に少しお話し  
してみてください。

**銅 冶 君** 丸山会長、  
本日の卓話よろしくお願ひします。

**田 代 君** 丸山会長、卓話までおつかれ様です。

**西 潟 君** 丸山会長の卓話、  
楽しみにしております。

**渡邊(久)君** 春らしくなってきました。  
**大溪君、熊倉君、永桶君**  
**星野君、渡辺(俊)君**  
BOXに協力いたします。

**荒 澤 君** 本日、当番でした。  
ご協力ありがとうございました。



## 卓話



## 「似たような言葉 II」

丸山 征夫 会長



### 卵と玉子

「卵」の語源がボラの卵巣(からすみ)をかたどった象形文字であるのに対し、「玉子」の語源には定説がなく、球状の形から「玉の子」が変化したとされる説が有力です。多くの辞書が「たまご(卵・玉子)」という表記を採用しており、どちらも正しいことになっていますが、通説・俗説として、生の状態(生まれたままの姿)のものを卵、調理済みのものを玉子と書くことが多いようです。迷ったら「たまご」「タマゴ」で。

### おざなりとなおざり

ごく簡単に言えば、「おざなり」はいい加減に何かをする状態。「なおざり」は何もしない状態。

「おざなり」は「御座なり」と書くように、目の前の物事をいい加減に、適当にやり過ごす様を指し、「なおざり」は「等閑」と書き、目の前の物事に対し何もせず、疎かに先延ばしすることを指します。

等閑の閑の字は「閑静な住宅街」等の「閑」で、しずか・のどか・ひま・のんびりといった意。つまり、ひまに等しい・しずかに等しい＝何もしない。「物事が直(なお)、遠くに去る」の意から、「直去り」と当てて覚える方法もあるようです。

ただ、「等閑」の読みは?と突然尋ねられると、一瞬迷うことも。その時は「御座なり」をセットで思い出し、消去法で「等閑＝なおざり」を引っ張り出しましょう。

### 一生懸命と一所懸命の違い

一所懸命とは本来、その説明にもある通り「中世、1か所の領地を命をかけて生活の頼みにすること。また、その領地。」に由来する言葉です。これが転じ「命がけで物事をする。また、そのさま。」を意味する言葉となり、そこからさらに、言葉の持つ意味合いから「一生」が使われるようになったとされています。

そして現在、先輩格の「一所懸命」を差し置いて、明らかに「一生懸命」が幅を利かせています。もっと言えば、「一所懸命」なんて誤用・間違いじゃね? くらいの勢いで「一生懸命」が市民権を獲得しています。でも『一生懸命は一所懸命の誤り』と表記する辞書もあるというから、日本語は難しいですね。

## T字路（ティージロ）と丁字路（ていじろ）の違い

昔の人は「丁字路（ていじろ）」、今の人は「T字路（ティーじろ）」です。  
現状はそんな感じです。



「T（ティー）字路」を何の疑いもなく正解だと思い込んでいる「今の人」からすれば、目の前で年配の方が「ていじろ」と発音するのを聞いて、「あのじいさん、舌足らずで『ティー』って、ちゃんと発音できないんだな、うん。」と納得している人も多いかもしれませんね。

残念ながらそのじいさん、舌足らずではありません。法律上の正式な用語では「T字路」ではなく、「丁字路」となっています。

【例】道路交通法第2条（定義）5項 「交差点」（の定義）

十字路、丁字路その他二以上の道路が交わる場合における当該二以上の道路（歩道と車道の区別のある道路においては、車道）の交わる部分をいう

丁字路の方が大先輩なわけです。

カタカナ文化の浸透により、T字路が当たり前に使用されるようになったわけですが、丁字路の場合、字が似ているだけでなく読み方まで似ていることが、誤用を加速させたようです。

で、「T字路」「丁字路」については、NHKでさえどちらを使っても問題ないと断言しています。

ちなみにNHK、「茶道」の読み方についても、流派によって読み方が異なる説があるという理由から、「ちゃどう」「さどう」を使い分けているようです。

## 「週休2日制」と「完全週休2日制」の違いは？

求人広告でお馴染みの表現、「週休2日制」と「完全週休2日制」。

まず、「完全週休2日制」は、文字通り「毎週必ず2日間の休みがある制度」のことを指します。何曜日が休みとなるかは企業の決め事になりますので、当然土日とは限りません。

企業によっては、通常週は土日休みで祝日のある週は祝日を休みとし土曜出勤とするといったケースもあり、この場合も「完全週休2日制」と言えます。

そして、間違いやすいのが「週休2日制」。「週休2日制」は「1ヶ月の間に週2日休める週が1度以上ある制度」のことを指します。つまり、毎週必ず週2日の休みがあるというわけではありません。

就職・転職の際は、会社や家族ともめることのないよう、しっかりと事前確認しておきたいところです。またあなたの会社の求人広告表記に万が一、誤りや勘違いがあるようでしたら、即刻見直した方が良さそうです。

## 電柱と電信柱

一般的に、「電柱」は電力会社の所有物で正しくは「電力柱」、「電信柱」は通信会社の所有物。双方が共有している物を「共用柱」と呼ぶそうです。

これらの電柱・電信柱にはそれぞれ、所有者を示すプレートやシールが付いており、プレートが複数ある場合は地面に近い方のプレート・シールが所有者を示しています。

## もみじとかえで

もみじとかえでの違い。意外に勘違いしている人が多いかもしれません。

便宜上カエデのことをモミジと呼ぶことはあっても、生物学上、単に「モミジ」という種は存在しません（「○○モミジ」という種は存在します）。

一般に、葉が赤や黄色に変わる樹木すべての総称が「モミジ」で、カエデはその中の代表的な樹木の1つというわけですね。

## 長州力と超修理機

これはパソコンでの入力ミスです。

・・・最後は、おふざけでした。



## 米山梅吉記念館便り

### シリーズ① 米山梅吉の横顔

米山梅吉は、慶応4年（明治元年・1868年）2月4日東京芝に生まれました。梅吉4歳の時に父竹造の死去に伴い家族は静岡県三島に移り住みます。

梅吉は、7歳頃から駿東郡長泉村の映雪舎に学び、その頃から成績優秀で矚目され、11歳の時に米山家から養子縁組の話が持ち込まれました。13歳で校長・江原素六の沼津中学に通い出すと、それまでの漢学に加え、蘭学、西洋文化など新しい学問に触れ知識欲がさらに膨らんでいきます。15歳で沼津中学を退学し単身上京、銀座の江南学校に入り、新たな未来に向かって歩み始めました。



米山梅吉 15.6歳頃。  
壁に半紙で  
「有一志」の文字。



米山梅吉、  
在米当時、21歳頃

### シリーズ② 米山梅吉の横顔

米山梅吉は、渡米資金を蓄える意図を持ち、17歳で東京府吏員に採用されます。その後青山の東京英和学校入学、米人ニコール・バックに英語を学び、明治20年に銀座の福音会英語学校へ入学。正式に米山家へ入籍し米山姓を名乗り、年末渡米しました。19歳でした。

渡米して桑港福音会寄宿舎に寄寓し、青山学院長・本田庸一と出会います。部屋に押し掛け薫陶を受けていた様子ですが、ある時先生はしきりに「巧遅拙速」と、米山に見えらるるもなく書いていました。それに気付いた米山は自分の性格を察して「功を急ぐな」と戒められたと感じ入り、一生の座右の銘としました。

Rotary 2016-17 Rotary International District 2560 Governor's Monthly Letter より

創立50周年に向け、歴代会長を主要目標（テーマ）やエピソード とともにご紹介するコーナーです。



## HISTORY OF SANJO SOUTH RC

薬とは、樹木の切り株や根元から生えてくる若芽のこと

### 鈴木 幸一 第二十六代会長



1968年6月入会  
職業分類：石油販売  
勤務先：  
（株）鈴幸石油  
社長

1993~94年度

RI会長

Robert R. Barth ロバート R. バース（スイス）

「BELIEVE IN WHAT YOU DO DO WHAT YOU BELIEVE IN  
行動に信念を一・・・ 信念は行動に一・・・」

ガバナー

細渕 久雄（前橋）「バランスのとれたロータリーを」

### 会長主要目標

バランスのとれた活動を！ 肩に力を入れない活動を！

今年度のロバート R. バース会長は新年度テーマとして

「行動に信念を一・・・ 信念は行動に一・・・」と呼びかけておられます。また、細渕ガバナーは「バランスのとれたロータリーを」と訴えられております。ロータリーの歯車は全て均衡がとれております。はめ歯のひとつが欠けても、なめらかな回転はできません。もう一度原点に戻って、基本的なプログラムを継承しながら「楽しい例会づくりを！」会員相互のより深い融和を図るため「楽しい全員参加の親睦活動を！」そして、どうせやるなら「楽しい奉仕を！」この3つの目標を中心にクラブの活性化を図り、全体にバランスのとれたクラブ運営を目指したいと思っております。

そして、私たちはアマチュアの団体です。身の回りの手の届く、小さな事から行動を起し、奉仕の輪を広げ、奉仕の理想に向かって行きたいと思っております。

また、新年早々、ドイツより夏期交換学生を迎えると同時に、会員子女を送り出しますが、この事業を成功させ、国際親善に役立ちたいと考えております。会員皆様の心からのご指導、ご協力をお願いいたします。